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浮浮浮华华华背背背后后后
中国女排困境折射出三大球深重危机
本报记者 李志刚

9月19日，中国女排在北京正
式解散，已经成为“前主帅”的俞觉
敏和队员们告别。在刚刚结束的伦
敦奥运会征战周期，中国女排曾3
次换帅——— 蔡斌、王宝泉、俞觉
敏先后执教球队。在近 4年间
的世界三大赛上，中国女排
分别获得2010年世锦赛第
10名，2011年世界杯第3
名，2012年伦敦奥运会
第5名。同时，中国女排
还获得2009年亚锦赛
亚军，2010年亚洲杯
冠 军 、亚 运 会 冠 军 ，
2011 年亚锦赛冠军，
2012年亚洲杯亚军。

在18日晚进行的非
正式总结会上，国家体育
总局排管中心主任徐利指
出：虽然中国女排在伦敦奥运
会上没有获得奖牌，但教练和队
员在这个奥运周期所付出的艰辛
与努力令人感动。徐利认为，在已
过去的这个奥运周期里，中国女排
获得亚运会冠军，重夺亚锦赛冠
军，获得世界杯第3名，这些成绩
值得肯定。

尽管徐利表态“值得肯定”，
但国内媒体尤其女排的铁杆球迷
却并不买账，他们认为中国女排
在一次次换帅中消耗了太多的能
量，整体水平“不进反退”，尤其
两次负于泰国女排，实在让人难
以接受。事实上，排管中心虽然

“嘴硬”，但心里其实一点儿底都
没有，一个很现实的情况是，现
在他们居然没有找到下任中国女
排主帅的合适人选———“中国女
排”这面大旗意味着巨大的荣
誉，却也能给人带来难以想象的
压力，偌大之中国，居然找不到
合适的人选担任女排主帅或者说
没有人敢于站出来勇挑大梁，这
实在是一种深深的悲哀。

当然，与足球、篮球相比，中国
排球尤其是中国女排已经坚持得
够久了。伦敦奥运会四分之一决赛
不敌日本、亚洲杯决赛不敌泰国，
是压垮中国女排的“最后两根稻
草”。时至今日，中国三大球真的是
已经输得体无完肤。

女排成为

“烫手山芋”1.
2010年8月24日，在2012年伦敦奥

运会备战动员誓师大会上，国家体育总
局副局长肖天在谈到如何从体育大国

向体育强国转变的方略时指出，中国
体育项目必须要平衡和升级。他特
别提到了足、篮、排三大球的发
展，“假设伦敦奥运会中国代表
团拿到了 60块金牌，但足球、
篮球、排球继续滑坡，那么老
百姓能不骂娘吗？”肖天真的
是一语成谶。即使不与各自的
历史最好成绩相比，只是简单
比较一下 2008北京奥运会、
2012伦敦奥运会，我们便会发
现中国的三大球呈现“集体滑

坡”态势，真的是没有“最差”，只
有“更差”。

足球方面，借助东道主之利，中国
国奥、女足都参加了2008北京奥运会，
其中女足还闯进八强。而此次伦敦奥运
会，中国国奥早早地折戟沉沙，中国女
足则历史性地首次无缘奥运会。与中国
队成绩形成鲜明对比的是我们的近邻
日本、韩国，日、韩国奥均杀入2012伦敦

奥运会男足四强，贵为世界杯冠军的日
本女足夺得奥运会亚军，愈发证明自己
的整体实力真的是达到了相当的高度。

伦敦奥运会上，中国男篮遭遇了真
正意义上的滑铁卢，小组赛5战全败，场
均净负分超过25分，创造了20年来的最
差战绩。在此之前，姚明在 2004年和
2008年两次将中国男篮带入八强，更早
的时候，1996年的亚特兰大奥运会中国
男篮也曾杀入八强。2008北京奥运会，
中国女篮在铜牌争夺战中不敌对手屈
居第四，这一次到了伦敦，她们仍然依
靠苗立杰、陈楠两员老将支撑，未能杀
入四强早在预料之中。

中国男排2008凭借东道主之利杀
入奥运会决赛圈，其实这只是他们第二
次参加奥运会决赛圈的比赛，上一次参
加还是遥远的1984洛杉矶奥运会，最终
成绩是第八名，从这个意义上来说，中
国男排没有抓住“奥运落选赛”的最后
机会进军伦敦实属正常。2004雅典奥运
会，中国女排获得冠军，2008北京奥运
会，中国女排获得第三，2012伦敦奥运
会，中国女排不敌日本无缘四强。

三大球纷纷“逆水行舟”2.

3.固步自封谈何进步
一个奥运会周期经历三任主帅，中

国女排的整体技战术风格一变再变，最
终成了“四不像”，水平下滑自然在情理
之中，但俞觉敏在发表“告别演说”时，
却坚持认为“中国女排在亚洲，跟泰国、
日本、韩国仍然处于同一水平线上，并
未掉队”——— 即便俞导所言是实，但将
中国女排定位于亚洲范围之内，显然难
以让广大的排球迷满意。

中国三大球为何集体没落？很多人
都提到基础不牢、人才缺失、各级体育
系统“砍集体顾小项”等种种问题，甚至
有不少人提出“中国独生子女过多，过
于娇气，而三大球的基础训练又苦又
累”这样略显尖锐的问题。事实上，除了
上述原因之外，整体技战术水平落后也

是造成中国三大球每况愈下的“罪魁祸
首“。穷则变，变则通，就竞技体育项目
而言，如果承认落后，便应该坚定地采
取“请进来，走出去”的方法，寻求快速
提高。在中国的三大球之中，足球、篮
球，其中包括我们一度引以为豪的中国
女足，都曾经聘请过外籍主帅，那么中
国女排，能否放下身段历史性地聘请一
位外教呢？

目前的消息是，国家体育总局排管
中心对于新帅的具体人选“正在考察
中”，因为女排联赛11月份开打，明年1
月底结束，知情人士透露“女排下任主
帅的具体人选将在明年2月揭晓”，并特
意强调“基本排除聘请外教的可能”。近
年来中国女排青少年梯队表现极不稳

定，国际大赛战绩欠佳，2009年，中国女
排18岁以下和20岁以下两支队伍相继
在国际赛场上遭遇沉重打击，以这批队
员为班底组成的新一届中国女排自然
很难撑起女排的明天，正因如此，国内
教练对中国女排主帅一职普遍持“拒
绝”或者“观望”态度，在这种情况下，排
管中心从源头上掐死外教这一选择，应
该说不大明智。

中国女排曾经取得过巨大的成功，
但这个集体不应该永远背负着责任和
压力。正像我们试图为奥运金牌“松绑”
那样，我们也应该为中国女排“松绑”，
还其运动队的本真面貌，唯有如此，中
国女排才能真正轻装上阵，才能有机会
书写新一轮的辉煌。
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伦伦敦敦奥奥运运会会上上，，
中中国国女女排排不不敌敌日日本本无无缘缘四四

强强。。接接下下来来的的亚亚洲洲杯杯，，她她们们甚甚至至
输输给给了了泰泰国国队队屈屈居居亚亚军军。。一一而而再再再再
而而三三滑滑落落，，让让女女排排彻彻底底失失去去了了往往日日
的的威威严严。。

更更可可怕怕的的是是，，作作为为中中国国三三大大
球球最最闪闪光光的的金金字字招招牌牌，，女女排排的的

式式微微，，是是不不是是一一种种可可怕怕
的的必必然然？？

三
任女排教
练的表情
如出一辙，
反映了女
排尴尬的
现状。
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